

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón martes 3 de Febrero de 1903.

N.º 6.496

SECCIÓN POLITICA

Arriba los corazones

Empiezan á preocuparse los monárquicos de lo que pudiéramos llamar renacimiento del partido republicano. Ven que mientras el partido liberal se disuelve, sin que puedan evitarlo el poder moderador y el señor Silveira, y el partido, ó más bien la conjunción gobernante, está amenazada de próxima y venidera división entre mauristas y silveiristas, el republicanismo se une, y lo que vale aún más, se enmienda, se corrige á sí mismo, se reconstituye.

Estas asambleas y este movimiento en favor de la unión, han servido, por el pronto, para recontarnos. Hemos celebrado como una revista. El resultado ha sido asombroso aun para los mismos republicanos.

No somos únicamente los más, somos los mejores. Tenemos masas, conservamos á pesar de nuestros propios errores, raíces en el pueblo, y nuestros son oradores como Salmerón, Costa, Menéndez Pallarés, Melquiades Alvarez; celebridades científicas como Cajal, Benot, Linares (don Augusto), Dorado Montero, Simarro, Giner de los Ríos, y los ya citados Salmerón y Costa; celebridades de la cátedra, eminencias pedagógicas como el maestro de maestros Giner de los Ríos y Azcárate, Labra, Builla, Posada, Altamira, Dorado Montero, Soler, Valenti, Morayta, Ureña, González Serrano, Sales y Ferré; novelistas como Blasco Ibáñez y Octavio Picón, que en el notable extraordinario que el 11 de Febrero publicó «La Publicidad» se declaró republicano militante, activo y entusiasta; periodistas como Alfredo Calderón, Sánchez Pérez, Lerroux, Morote, Roca y Roca, Ginard, Corominas, Junoy, Iglesia (don Santiago de la) Nakens.

Mientras la monarquía abre un concurso para premiar, imitando á «El Liberal» y «Blanco y Negro», la Memoria en que se la dé resuelto el problema agrario, da uno de los nuestros, D. Joaquín Costa, la solución científica, nacional y posible en el magnífico artículo (por lo citar obras anteriores tuyas) que publicó este pasado verano el periódico «La Agricultura Bética».

Un ministro monárquico, como el señor Canalejas, cuando quiso implantar el Instituto del Trabajo apeló á un republicano, al señor Bnylla, y cuando el mismo señor Canalejas publicó un libro sobre el asunto, republicanos fueron sus colaboradores, Morote, Builla, Posada y Uña. Y es que en sociología apenas si hay personalidades competentes fuera del campo republicano.

Y lo mismo acontece con problemas

como el clerical, el regionalista y el de la educación nacional; pues notorio es que fuera del republicanismo, ni hay soluciones para esos problemas, ni hombres competentes capaces de aplicarlas.

Y no está aquí únicamente nuestra fuerza. En Andalucía, las potentes asociaciones obreras de Málaga, Granada y Sevilla «La Federación Malagueña», «La Obra» y «La Federación Andaluza», son republicanas. En Cataluña, republicanos son también los organismos, colectividades, partidos y masas que sostienen allí la nacionalidad española, é impiden el desarrollo del separatismo, que cultivan, auxilian y fomentan los ministros de Alfonso XIII.

Prueba gallarda de la importancia, de la extensión y la fuerza del partido republicano barcelonés, ha sido el admirable resultado de la gira campestre, feliz iniciativa de nuestro amigo Lerroux.

Municipios republicanos hay muchos en España. La Coruña, Gijón, Santander, Logroño, Castellón, Valencia, cuentan con mayorías ó numerosas minorías republicanas. Siendo tantos y siendo en calidad muy superiores al resto de los partidos, influíamos muy poco en la política y en la educación del país, en la vida nacional. ¿Por qué? Indudablemente por falta de organización, por carencia de cohesión, por no estar bien dirigidos, condiciones sin las cuales la mayor fuerza se pierde, se inutiliza.

Vamos á unirnos y á organizarnos; y tal es el entusiasmo que se pone en la noble empresa, que hasta los más pesimistas confían, tienen esperanza, elevan el corazón.

Convendría que la Asamblea se reuniera cuanto antes, para no dejar enfriarse los ánimos exaltados hoy por el entusiasmo, y para impedir que levantaran la cabeza bastardos intereses. En esa rapidez y en el acierto, en la manera de convocar á la Asamblea estriba, en buena parte, el buen resultado del propósito.

Hay que procurar que todas las opiniones y tendencias pueden hacerse oír y que existan, no los que lo tienen por costumbre únicamente, sino los que más valgan. Es preciso, como ya hemos dicho, sacar de su modesto retiro, de sus cátedras, de sus gabinetes de estudio, de sus redacciones, á las inteligencias del partido, porque ahora deben ponerse su consejo, su pensamiento; que el pueblo ya puso lo que tiene: el motor del sentimiento, la pasión.

Con sinceridad en todos, con buen deseo, con elevación de miras, mucho es lo que podemos hacer, ¡Ay de España, no ya de los republicanos, si no lo hacemos!

(De «El País».)

En contradicción con sí mismo

Estudiando en los telegramas que publica la prensa el efecto que por ahí producen las excursiones de propaganda que realiza el señor Canalejas, se advierte de un modo muy notable que en todas partes el auditorio se entusiasma siempre que las ideas expresadas por el orador son democráticas y se inclinan, dentro del orden político, á radicales soluciones.

Cuando el señor Canalejas, cual hace con suma frecuencia en sus discursos de propaganda, habla de hipotéticas decepciones dentro del régimen actual y promete para si tal caso llegase adoptar actitudes que le acerquen ó le introduzcan en una política más franca y genuinamente democrática que lo es la de ninguna monarquía, las gentes le aplauden, como si quisieran demostrarle que ese es el camino que desde luego debería seguir y que puede tener ya como seguras esas decepciones á que alude.

En Santander recientemente, mientras hablaba el señor Canalejas de las ventajas morales y materiales que el país podría obtener de un régimen democrático y lamentaba los desastres nacionales que han causado los partidos monárquicos, el público le oyó con gran agrado y aplaudiéndole; pero trocóse esto en rumores y censuras cuando dijo que deberían congregarse todos en la monarquía democrática, insistiendo en afirmar que la democracia es compatible con la monarquía actual.

Esto significa mucho si se tiene en cuenta que el auditorio del señor Canalejas no estaba formado por republicanos. Precisamente con la celebración de ese mitin canalejista coincidió una hoja circular de los republicanos en la que se protestaba de la labor política del auditorio del señor Canalejas, á quien se tachaba de antirrepublicano y en la que sostenían que las instituciones monárquicas son incompatibles con la democracia.

El auditorio del señor Canalejas estaba formado en su mayoría de elementos sociales y políticos diversos, de lo que se llama la clase neutra, de gentes que por curiosidad van á oír á los oradores políticos á quienes aplauden ó censuran, según las ideas y las palabras resonan ó no á los deseos, las aspiraciones y al estado de la generalidad.

Tales deseos, aspiraciones y estado de ánimo se revelan de un modo muy elocuente en todas partes en favor de todo lo que es verdaderamente democrático. Nadie como el señor Canalejas tiene mejores pruebas de ello, puesto que continuamente en todas sus excursiones de propaganda está viendo que un auditorio, que no es

precisamente republicano, le aplaude cuando hace alguna alusión, aunque sea muy velada, desfavorable al régimen monárquico. De sobra ha observado que las mayores ovaciones y los más entusiastas aplausos los alcanza cuando hace afirmaciones en sentido radical y revolucionario. Y esto es porque entonces sus ideas y sus palabras responden al estado de ánimo del público y se compenetra con sus deseos y aspiraciones.

Siempre su afirmación de que puede en España, bajo el actual régimen, hermanarse la democracia con la monarquía es acogida con frialdad, con reservas y con dudas perfectamente justificadas, puesto que él mismo está siendo ante las gentes que le escuchan la prueba evidente de lo contrario. ¿No son acaso sus ideas democráticas, sus pujos de anticlericalismo atenuado, sus tendencias á un socialismo *sui generis* los que le han hecho incompatible con el gobierno de la monarquía?

¿Qué contradicción tan grande la que se ofrece al país entre las ideas que propaga el señor Canalejas y su situación política!

Hay cosas que no se deben ni se pueden aceptar. A la fuerza quiere el señor Canalejas democratizar la monarquía; pretende poner al régimen monárquico actual en el caso extremo de hacerse demócrata ó sucumbir; es como el enamorado que quiere obtener favores de una mujer que le odia, por la violencia. ¿Puede aceptarse esto?

Si en la monarquía se observase tendencias á democratizarse, si esto lo hiciera la institución monárquica de buen grado, por su propio impulso, por compenetrarse y hermanarse con las ideas del país, aún sería loable la labor política del señor Canalejas ofreciendo á la monarquía medios y elementos para que lograra sus deseos, apartándole los obstáculos que los demás elementos políticos reaccionarios le opusieran; pero si es al contrario; si las tendencias de la monarquía van hacia la otra parte ¿á qué empeñarse en obtener por fuerza lo que sólo debe aceptarse cuando se ofrece de buen grado?

Dijo en su discurso de Santander que «si la fuerza democrática y el espíritu progresivo se alejan de la monarquía, tendrá ésta que apoyarse en la reacción y nos serán arrebatadas las libertades públicas, llegando el momento de que vengan á invadirnos los extranjeros.»

No se concibe tal afirmación en labios del señor Canalejas, del hombre que actualmente más fuerza democrática ha ofrecido á la monarquía y á quien esta ha rechazado para entregarse á la reacción.

La monarquía es precisamente la que se aleja cada día más de la democracia y del espíritu progresivo; por eso el país republicano, demócra-

ta y liberal la tiene por incompatible con su bienestar social y político, sin que le hagan creer lo contrario las predicaciones del señor Canalejas, que es precisamente el espejo donde para escarmentar se miran todos los demócratas, el ejemplo vivo de que no es la democracia la que se aleja de la monarquía, sino al contrario, ésta es la que rechaza á aquélla, entregándose voluntariamente á la reacción.

Y si esto, según dice el señor Canalejas, puede ser causa de la ruina total de la patria ¿qué deben hacer los patriotas?...

No ofrece duda alguna: salvarla ante todo y por encima de todo.

JOSÉ CINTORA.

Antes de terminar sus sesiones la Asamblea de «Fusión Republicana», á ruego de los delegados de esta y del presidente, se levantó el señor Salmerón pronunciando un buen discurso diciendo entre otras cosas:

«Los republicanos estamos ya, después de treinta años de oposición, más que maduros, y si bien satisfechos por la fuerza que revela ese entusiasmo, tenemos la tristeza de no haber sabido ó podido triunfar.

Debemos tener, pues, la sobriedad necesaria para que las palabras no vayan más allá de los hechos. Mi papel era por esto el de guardar silencio y el vuestro—perdonad la corrección—no obligarme á hablar el acto que acabáis de realizar prueba que sois una fuerza política, la mayor del partido republicano, y, por lo tanto, la más eficiente de la patria. Es un acto de abnegación dejar el programa, la organización el nombre todo para ofrecerlo en holocausto á la unión republicana, y no sólo á ella, sino á los patriotas, á los que pugnan porque España sea libre.

Vengan aquí todos, que aquí caben pues no hay moldes ni organización; vengan, que aquí todos los puestos están vacíos. (Aplausos.) Quién más haga quién más valga, ese será el jefe. (Ovación).

Con vuestras simpatías me doy por honrado y satisfecho pero la política es más que simpatías, y, por esto, á vuestras anticipadas exaltaciones por la conciencia de mi deber.

Nos vamos á separar. Los progresistas han convivido con nosotros, y por esto á pesar de la situación en que se han colocado, tendrán que responder á nuestras súplicas para librar á la patria de un régimen de ruina y deshonor. También lo espero de los federales que consideren que hay algo por encima del dogma cerrado con que se pone trabas al pensamiento. Así es que quedarán únicamente fuera de este concierto aquellos que estén petrificados en la cristalización de la representación que obtuvieran.

Ofrezcamos á todos nuestro concurso, para que todos nos auxiliem con el suyo y podamos así librar á la patria de la ruina y el deshonor.»

La Marsellesa

La Marsellesa conserva un eco de canto de gloria y de grito de muerte; gloriosa como la una, fúnebre como la otra, tranquiliza á la Patria y hace comprender á los ciudadanos. He aquí

en aquella época estaba un oficial joven de Artillería de guarnición en Strasburgo; llamabase Rouget de Lisle, y era natural de Lonsle-Saunier, en el «Jurá», país de ilusiones y de

energía como todos los montañosos. Este joven amaba la guerra como soldado y la revolución como pensador; amenizaba con los versos y la música las lentas impacencias de la guarnición. Estimado por su doble talento de músico y poeta, frecuentaba con mucha familiaridad la casa de «Dietrick», patriota alsaciano, alcalde de Strasburgo; la esposa y las hijas de Dietrick participaban del patriotismo y del entusiasmo por la revolución que palpaba con especialidad en las fronteras, á la manera que las contracciones del cuerpo amenazado se hacen sentir más en las extremidades. Amaban, pues, al joven oficial; inspiraban su corazón, su poesía y su música; eran las primeras en ejecutar sus pensamientos aún no del todo concebidos, como confidentes de las dudas de su talento.

Sucedía esto en el invierno de 1792, y reinaba la miseria en Strasburgo. La casa de Dietrick era pobre, su mesa frugal, pero hospitalaria para Rouget de Lisle. El joven oficial se sentaba á ella por la tarde y por la mañana como un hijo ó un hermano de la familia. Cierta día que sólo había pan de munición y algunas tajadas de jamón en la mesa, Dietrick miró á de Lisle con triste serenidad y le dijo: «La abundancia no brilla en nuestros banquetes, pero ¿qué importa, si brilla el entusiasmo en nuestras funciones cívicas, y el valor en el corazón de nuestros soldados? Tengo todavía una botella de vino en mi bodega; que la suban—dijo á una de sus hijas,— y bebámosla á la salud de la libertad y de la patria. Strasburgo debe celebrar muy pronto una ceremonia patriótica, y es preciso que de Lisle haga brotar de estas últimas gotas uno de esos himnos que infunden en el alma del pueblo la embriaguez de que han salido.» Las jóvenes aplaudieron la idea, trajeron el vino, llenaron el vaso de su anciano padre y del joven oficial hasta que se agotó el licor. Eran las doce de la noche, y esta muy fría. De Lisle era meditador: su corazón estaba agitado y su cabeza acalorada. El frío se apoderó de él y entró trémulo en su alcoba solitaria; buscó pausadamente la inspiración, ora en el teclado de su instrumento de artista, componiendo ya el tono antes que la letra, ya la letra antes que el tono, y combinándolas de tal modo en su pensamiento, que él mismo no podía saber si había nacido antes la nota que el verso, y que no era posible separar la poesía de la música y el sentimiento de la expresión; lo cantaba todo y nada escribía.

Agobiado con esta inspiración sublime, quedóse dormido con la cabeza apoyada en su instrumento y no despertó hasta el siguiente día. Los cantos de la noche volvieron dificultosamente á su memoria. Los escribió, los solfeó y corrió á casa de Dietrick; encontró á éste en su jardín sembrando con sus propias manos lechugas de invierno. La esposa y las hijas del anciano patriota no se habían levantado todavía. Dietrick las despertó, llamó á algunos amigos apasionados como él de la música y capaces de desempeñar la composición de Lisle. La hija mayor de Dietrick acompañaba y Rouget cantaba; á la primera estrofa, los semblantes mudaron de color; á la segunda, corrieron las lágrimas y á las últimas estalló el delirio del entusiasmo. La esposa de Dietrick,

sus hijas, el padre y el joven oficial se arrojaron llorando unos en brazos de otros. ¡Había sido descubierto el himno de la Patria! ¡Ay! también debía ser el himno del terror. El desgraciado Dietrick fué conducido pocos meses después al cadalso al compás de aquellas notas, nacidas en su hogar, del corazón de su amigo y de la voz de sus hijas.

El nuevo canto ejecutado algunos días después en Strasburgo, voló de ciudad en ciudad en todas las orquestas populares. Marsella lo adoptó para cantarlo al fin de las sesiones de sus clubs. Los marseleses lo esparcieron por toda la Francia, cantándolo en su camino; de esto procede su nombre de «Marsellesa». La anciana madre de de Lisle, realista y religiosa, aterrada con el sonido de la voz de su hijo, le escribió: «¿Qué himno revolucionario es ese que canta una horda de forajidos que atraviesa la Francia y al que mezclan nuestro nombre?» El mismo de Lisle, desterrado como realista, lo oyó lleno de horror resonar en sus oídos como una amenaza de muerte, huyendo por los senderos de los Altos Alpes. «¿Cómo se llama ese himno?» preguntó á su guía.—«La Marsellesa», le contestó el campesino.—De este modo supo el nombre de su propia obra; se le perseguía por el entusiasmo que había sembrado en pos de su persona; con mucha dificultad pudo librarse de la muerte. El arma se vuelve contra la mano que la ha forjado; la revolución, en su demencia no conocía ya su propia voz!

LAMARTINE.

¿Por qué hace frío en invierno?

El solsticio de invierno ha tenido lugar el día 21 de Diciembre, á las siete y treinta y ocho minutos de la mañana; de manera, que los días más cortos, que fueron el 20, 21 y 22 de Diciembre, pasaron ya. El sol salía entonces á las siete y cincuenta y tres minutos y se ponía á las cuatro y tres, alumbrándonos tan sólo ocho horas y diez minutos. Si á esto añadimos la opaca claridad del crepúsculo, que dura uno treinta minutos, y la de la mañana, resultará que el día tenía escasamente nueve horas y veinticinco minutos. ¡Nueve horas de día y quince de noche, sin contar los de niebla! Al terminar el mes de Diciembre, ó sea el día de San Silvestre se han ganado de día cuatro minutos; más hasta últimos de Enero no se nota gran ventaja, puesto que desde el 1.º al 31 crece el día una hora y cuatro minutos. Paciencia, que ya llegamos.

El sol está, sin embargo, más cerca de nosotros en Diciembre que en Junio, puesto que ahora dista de la tierra 146 millones de kilómetros y Julio estará á 151 millones de kilómetros. Diferencia á favor del invierno, 5 millones de kilómetros. ¿Por qué, pues, hace frío en invierno y calor en verano?—se nos pregunta constantemente, deseando que expliquemos esta anomalía.—Para ello, no nos cansaremos de hacer notar que una estufa que cada veinticuatro horas funciona ocho, dista mucho de dar igual temperatura que cuando de veinticuatro funciona dieciseis, que es precisamente lo que hace el gran calorífero solar.

En Diciembre sólo nos envía calor

durante ocho horas, y aun éste lo interceptan con frecuencia las nubes, mientras que en verano, con el cielo despejado, nos lo dá quince horas cincuenta minutos, ó sea doble tiempo. ¿Es, pues, raro que tengamos más calor en verano que en invierno?

Aparte de esto, los rayos solares obran con tanta más eficacia cuanto más verticalmente nos llegan. Para comprobarlo, trácese sobre una línea horizontal dos líneas paralelas casi verticales y al mismo tiempo otras dos inclinadísimas: fácil será entonces comprobar que la superficie comprendida entre las dos rectas casi verticales es mucho mayor que la que media entre las dos paralelas inclinadas.

Casi á simple vista se nota la diferencia, y esto explica que los rayos solares, al caer sobre la tierra menos inclinados en verano que en invierno, nos proporcionen mayor cantidad de calorífero. Los físicos dicen: «La cantidad de calor ó de luz que emana de un foco es proporcional al coseno de la inclinación de los rayos y está en razón inversa del cuadrado de la distancia.» Ahora bien: la inclinación obra en este caso mucho más sensiblemente que la distancia, toda vez que el frío del invierno tiene por origen la corta duración del día y la oblicuidad de los rayos solares.

Por último como podría objetárse nos que también en invierno hay días templados, á pesar de enviarnos el sol imperturbablemente los mismos rayos oblicuos casi igual lapso de tiempo, añadiremos en seguida, para que cese todo equívoco, que existen otras causas secundarias de calentamiento ó enfriamiento; causas locales que, así en invierno como en verano, influyen en la temperatura general.

El viento es entre todas la más importante. Los aires del Norte que nos vienen helados, nos enfrían tanto más por cuanto en muchas ocasiones despejan la atmósfera y entonces el sol brilla, difundiendo su calor por el espacio que aquellos roban.

Sí, por el contrario, los vientos del Sur que vienen del Océano se propagan á nuestras latitudes, como son calientes, hacen lo que las bocas de un calorífero en una habitación, nos rodean de aire caliente.

El mar, que en las latitudes medias y bajas se enfría poco en invierno, calienta el aire y la temperatura del ambiente se eleva forzosamente al pasar los vientos marinos del Sur.

Por esta razón, así en invierno como en verano, hay días más templados ó más calurosos que otros; pero tales variaciones son independientes del gran foco que está allí á 150 millones de kilómetros y cuya temperatura es constante.

Hé aquí brevemente reseñada la génesis del calor y el frío que sentimos en la tierra.

La Exposición Universal de San Luis

Siguen con grandísima actividad en San Luis, Missouri, las obras de construcción de los edificios que compondrán la Exposición Universal que se celebrará en el año próximo en aquella ciudad.

El coste aproximado de tales construcciones y demás gastos será de 45 millones de dollars, á cuya cantidad han contribuido los habitantes de la ciudad con 5 millones.

El edificio destinado á Educación y Economía política tiene 600 pies de largo por 400 de ancho y el destinado á Horticultura 1.000 por 300.

El terreno donde tendrá lugar el certamen tiene una superficie de 1.200 acres y está valuado en 15 millones de dollars.

Ha llamado poderosamente la atención en los Estados Unidos la apatía ó indiferencia de Inglaterra é Italia respecto á la Exposición de San Luis, puesto que todos los países civilizados desde Alemania á la China y todas las repúblicas grandes y pequeñas de las Américas Central y del Sur, menos Inglaterra é Italia, han nombrado ya para la misma sus respectivas comisarías. Entre los grandes festejos que con ocasión del certamen se celebrarán en San Luis, figura una competencia entre globos aereostáticos, en el cual se concederá al vencedor un premio de 100.000 dollars.

Podrá recorrerse todo el recinto y visitarlo todo por medio de una red de ferrocarriles y tranvías eléctricos.

La catástrofe de Finlandia

Dicen de Helsingfors que sin haber tenido resultado, á pesar de sus largas y continuadas pesquisas, han regresado á aquel puerto los numerosos buques salidos del mismo con objeto de salvar á los 250 pescadores que por una ruptura repentina de los hielos quedaron prisioneros en un gran témpano que se desprendió de la tierra firme para ir derivando hacia alta mar.

La única esperanza que queda de la salvación de aquellos infelices está en que los recojan y socorran algunos buques que naveguen por el lugar de la catástrofe, pero esta esperanza es tan débil que cree ya todo el mundo hayan perecido de hambre ó ahogados.

La crisis marroquí

A pesar de ser muy contradictorias las noticias que se reciben de Marruecos, domina en el extranjero la creencia de que la crisis de Marruecos ha terminado ya con la victoria del Sultán reinante sobre el pretendiente, de cuyo paradero no se tiene con certeza noticia alguna.

Exploración ártica

Dicen de San Petersburgo que en breve saldrá para la Siberia una expedición exploradora rusa que al mando del teniente Koltchak recorrerá la tierra de Beunet, en busca del explorador barón Toll, que salió el verano pasado para aquella tierra y nada más se ha sabido de él.

La citada expedición saldrá á expensas de la Academia Imperial de Ciencias, establecida en aquella capital.

Cuba y los Estados Unidos

Dicen de la Habana que el Comité de Relaciones Exteriores del Senado cubano ha recomendado la ratificación sin enmienda alguna del tratado de reciprocidad comercial con los Estados Unidos.

Dice el citado Comité en su comunicación que en su concepto no dará dicho tratado inmediatamente á los norteamericanos la centralización del mercado cubano, debido á que los comerciantes del Norteamérica no se adap-

tan á las necesidades de los cubanos, mientras que haciéndolo los europeos, ó sea dando créditos y mayores facilidades de venta, podrán hacer siempre negocios en aquella isla.

El Comité considera además como cuestión vital la rebaja del 20 por 100 en los derechos sobre el azúcar cubano pues dicha rebaja hará posible la vida de la industria azucarera á pesar de la tremenda competencia que á la misma hace la de los azúcares de remolacha europeos.

Incendios á pares

Ha terminado, por no tener las llamas más que devorar, el horrible incendio que destruyó en pocas horas la aldea de Bultosk, en Rusia, ocasionando la muerte á 12 personas, heridas á medio centenar y la destrucción total de la población, dejando sin abrigo, en medio del más riguroso frío á 400 personas.

También quedó apagado el incendio habido en los almacenes y oficinas de la Compañía de cereales de Cardiff, en el cual no hubo víctimas, pero sí pérdidas materiales por valor de unas 40.000 libras esterlinas.

MAHÓN

Estando próxima la época de la rectificación del Censo electoral se suplica á todos nuestros correligionarios que teniendo más de 25 años y no se hallen incluidos en aquel, se sirvan dejar nota en el local del Casino Unión Republicana de sus nombres, apellidos, domicilio y profesión, para poder ser continuados en las listas de electores que empezarán á regir en primer día de Julio venidero.

El plazo para la inclusión terminará el 10 de Abril próximo.

Se nos asegura que la reina Amelia soberana del vecino estado portugués que viaja en un buque de aquella nación tocará en breve en nuestro puerto si bien guardando el más riguroso incógnito.

Los señores Morro, Anglada y C.ª, publicaron un anuncio en la cuarta plana de este periódico en el cual preconizaban el aceite que expenden en su establecimiento, apareciendo por equivocación aguardiente. Hoy se inserta nuevamente el anuncio rectificando la omisión cometida.

Ha visitado nuestra redacción el número 85 de la «Revista Ilustrada de la Zapatería» de la cual es director propietario D. Juan Alvarez Puerta, corriendo la parte artística á cargo de D. Cristóbal Molina.

Entre los muchos establecimientos del ramo incluidos en su texto figuran los de nuestros estimados amigos D. Amado Clar Triay, D. Gaspar Melción, D. José Cardona Pons y don J. Barber M.

También hemos recibido la grata visita del n.º 3 de la «Revista Colonial» que se publica en Madrid, siendo representante de ambas publicaciones en esta ciudad nuestro amigo D. Miguel Tomás Robert.

Con motivo de cumplirse en el día de hoy los veinte y cinco años de la elevación al pontificado del Papa León XIII, han aparecido engalana-

das con colgaduras las casas donde habitan curas.

El número 15 de la importante cada vez más revista *Hojas Selectas* recibida en esta redacción, contiene el siguiente

SUMARIO

«Un Estado que ha desaparecido y un pueblo que vive», por Sofia Casanova, con diez grabados.

«El genio y la infancia», Pepito Arriola, por Marcio Greco, con seis fotograbados, un dibujo y tres páginas de música.

«Perdigón», por Eduardo Zamacois, con doce dibujos de Pedrero, impresos en color.

«Mi reloj», poesía de Juan Tomás y Salvany, con una orla en color de F. Diéguez.

«La oratoria en sus diversas manifestaciones», por Luis Gabaldón, con cinco dibujos en color.

«El lino en Extremadura Alta», por E. García-plata de Osma, con cuatro fotograbados y dos dibujos impresos en color.

«Nota cómica», de P. Casabarca; seis viñetas en color.

«Los habitantes de un confin del mundo» (Expedición á través de Siberia), por Jonás Standling, con catorce fotograbados.

«La impostura y la ficción como armas defensivas de los animales inferiores», con once fotograbados.

«Las celebridades del pasado» inmortalizadas en monumentos de piedra y bronce» con ocho grabados.

«Frente á frente» (continuación), novela escrita por Francisco Acebal, con dos dibujos de C. Lezcano.

«Historia de la espada», por Alejandro Barrett, con veintidós grabados.

«Panorama universal», con siete fotografías.

«El rey de las praderas» (continuación), viajes y aventuras por L. Biar, con cinco dibujos de F. Lix y dos de A. Utrillo.

«Nota política», «Moda parisiense», «Pasatiempos».

Suplemento artístico «Recuerdo de Carnaval», cuadro original de Cecilio Pla, reproducido por la tricromía.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Enero proximo pasado, aprobada por la Junta Directiva, hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior.	548'25
Recaudación ordinaria.	696'18
Recaudado en el distrito 7.º durante las fiestas de Navidad	24'00
Recibidas á cuenta de la subvención que el Ayuntamiento tiene asignada á esta Asociación.	350'00
Total.	1618'43
DATA	
Haber del recaudador.	25'00
Entregado á los representantes de los Distritos 1.º, 2.º, 3.º, 5.º y 7.º	25'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes.	833'60
Total.	833'60

RESUMEN

Importa el Cargo. . . 1618'43
Id. la Data . . . 833'60

Existencia para 1.º Febrero 734'83

Movimiento de suscriptores en Febrero de 1903

	Ptas.
Por 335 suscriptores mensuales	443'19
Por 1 alta	443'69
Por 5 bajas	4'50

Quedan para Marzo 381 suscriptores mensuales que importan 439'19

Mahón 2 Marzo 1903.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º El Vice-Presidente.—Bartolomé Escudero.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 0'25.

«La Correspondencia de España» dice haber ocurrido en Tánger un motin contra los extranjeros resultando dos españoles heridos. Nuestro representante en Marruecos señor Cologan ha protestado enérgicamente del hecho. Los marabuts predicán el asesinato de los extranjeros.

Madrid 3, 4'25.

Háblase en los círculos políticos de que el señor León y Castillo será honrado con el cargo de Senador, sustituyéndole en la embajada de París el señor Abarzuza, entrando en lugar de éste á formar parte del ministerio el marqués de Pidal.

Madrid 3, 10'30.

Castellón.—En el Círculo católico ha habido un escándalo mayúsculo, durante la velada literaria que se celebraba, por consecuencia del cual algunas señoritas pretendían desalojar el local que estaba lleno de bote en bote, ocasionándose contusiones y desmayos.

Madrid 3, 10'50.

El señor Seta Veiga ha tomado posesión de la Capitanía general del Ferrol.

El doctor Esquerdo ha manifestado que los progresistas no pueden tomar parte en la asamblea general en proyecto. Sin embargo muéstrase partidario de la unión de todos los republicanos.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 3, 9'03.

Fondeado Isla Menorca las seis y media sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 2 Febrero á las 16.

4 % interior.	77'95
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	97'00
Carpetas	96'90
Banco España	484'50
Tabacalera	424'00
Paris á la vista	33'80 á 00'00
Londres id.	33'69 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 3

Barómetro 750'2
Viento O. S. O. frescachón
Marejada gruesa
Cielo cubierto
Horizontes brumosos.

Don Juan Mercadal y Pons

primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad.

Hago saber: que el día trece del corriente mes y hora de las nueve se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión extraordinaria para revisar las exenciones de los mozos que fueron excluidos temporalmente del servicio militar activo en los años de 1901 y 1902.

Deberán concurrir todos los mozos interesados y los demás que quieran sostener ó impugnar las causas de exención que oportunamente alegaron.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados á quienes se les entregará una papeleta de citación individual.

Mahón 2 de Marzo de 1903.—P. A. J. Mercadal.

**

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruye expediente de exención del servicio militar activo, propuesto por los mozos del Reemplazo del corriente año que á continuación se expresan:

Bernardo Sintés Cardona, hijo de padre sexagenario y pobre.

Andrés Pons, hijo único de madre celibe y pobre.

Gabriel Morillo Pons, hijo de viuda.

Rafael Pons Sintés, hijo de padre sexagenario y pobre.

Francisco Mercadal Pons, hijo de viuda.

Francisco Pons Cardona, hijo de padre sexagenario y pobre.

Pedro Sintés Garriga, hijo de viuda pobre.

Lorenzo Pons Carreras, id. id.

José Mercadal Portella, id. id.

Juan Mir Gamundi, id. id.

Miguel Pons Cardona, hijo de padre sexagenario y pobre.

Francisco Amengual Portella, hijo de viuda pobre.

Jaime Tudurí Cardona, hijo de padre sexagenario y pobre.

Francisco Olives Carreras, hijo de viuda pobre.

Pedro Vidal Carreras, hijo de padre sexagenario y pobre.

Joaquín Pons Mezquida, hijo de viuda pobre.

Gabriel Alimundo Tutzó, hijo de padre sexagenario y pobre.

José Bañer Cardona, id. id. id.

Antonio Gornés Sintés, id. id. id.

Bartolomé Orfila Sitjes, hijo de viuda pobre.

Rafael Orfila Vidal, id. id.

Juan Pons Cardona, hijo de padre sexagenario y pobre.

Diego Pons Allés hijo de viuda pobre

Benito Sintés Coll, hijo de padre sexagenario y pobre.

Antonio Sintés Seguí, id. id.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados en el citado reemplazo á fin de que puedan producir las reclamaciones en pró ó en contra de las alegaciones propuestas que á su derecho convengan dentro de los plazos marcados por la vigente Ley de Reclutamiento.

Mahón 2 Marzo de 1903.—El Alcalde, P. A. Juan Mercadal y Pons.

EDICTO
Don Miguel Ginart Hernández, Recaudador de Contribuciones de esta Zona.

Hago saber: Que publicado en el Boletín Oficial de esta Provincia el anuncio fijando los días en que ha de verificarse la cobranza ordinaria del primer periodo voluntario de la contribución Industrial y Minas correspondientes al primer trimestre del año actual, la de este término municipal tendrá lugar en esta Ciudad los días 5 al 9 del mes de Marzo desde las nueve de la mañana á las trece.

Una vez terminado este primer periodo de cobranza, los contribuyentes que hubiesen dejado de satisfacer sus cuotas, durante los días marcados, podrán verificarlo sin recargo en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en Mahón calle de la Infanta 12 desde los días 10 al 14 del mismo mes.

También se verificará durante los días 10 al 14, el segundo plazo de la Recaudación voluntaria de las contribuciones Rústica Urbana é Industrial de todos los pueblos de la Isla.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados y en cumplimiento á lo prevenido en los artículos 35 y 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón á 2 de Marzo de 1903.—El Recaudador, P. O. Benito Aguiló.

Imp. de Francisco Fábregues.

Aviso al Público

En el Almacén de los Sres. Morro, Anglada y Compañía, Prieto y Cáules 147, Mahón se vende:

Sal de Torreveja fina á ptas. 4'00 el saco de 100 kilos franco en el domicilio del comprador.

También se encontrará:

Aceite corriente á ptas. 0'55 libra.

Id. primera » 0'60 »

Id. superior » 0'75 »

Salvado basto á ptas. 2'50 la cuartera Mahonesa

Algarrobas » 15'00 los 100 kilos.

Chocolate fino superior

DE LA ACREDITADA CASA

San Pera de Palma

Se expende en la tienda de comestibles, calle Cos de Gracia, número 94—MAHON.

ACEITES PUROS DE OLIVA

SE VENDEN EN

LA COLONIAL

DE

JOSE RIUDAVETS

Plaza del Carmen, 13—Mahón

A los siguientes precios

Aceite corriente	á Pesetas	1'20	Litro
> Superior	á »	1'40	»
> Fino	á »	1'60	»
> Extra	á »	1'80	»
> Virgen	á »	2'00	»



Las Delicias

CONFITERIA DE DON PEDRO DE A. VALLS

1, Prieto y Caules, 1

En dicho establecimiento se encontrarán todos los viernes de Cuaresma los sabrosos pasteles de pescado con marisco.

Los domingos habrá pasteles de picadillo de carne, Biscuits de la Reina, Charlótas, Palos-troncos y San Bernat.

Avisando con anticipación se confeccionarán todos los días.

Además se encontrará toda clase de dulces, caramelos, bombones, marrons glacé, etc.

VACUNA

Del instituto suizo de Lausanne, la ha recibido fresca el Cirujano Cursach,

Cos de Gracia 4

Para vender

Lo está la casa núm. 3 de la calle de Prieto y Cáules.

Informarán en la misma calle núm. 102.

COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa

y de América

Austria y Canada

Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174—Barcelona.

Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreiras, 10, Mahón.